

ACTA No. 210 – 2019
PERÍODO (2016 ~ 2020)
SESIÓN EXTRAORDINARIA

Celebrada por el Concejo Municipal de Upala, cantón trece de la provincia de Alajuela, en el Salón Comunal de Popoyoapa, el día jueves diecinueve de diciembre año dos mil diecinueve al ser las diez horas con siete minutos, comprobándose la siguiente asistencia:

REGIDORES PROPIETARIOS:

Lorena	Chavarría	Pérez	
Felix P.	Martínez	Ugarte	
Julio C.	Sequeira	Cabrera	Ausente
Álvaro	Carrillo	Alfaro	
Juan A.	Alcocer	Alcocer	
Hermógenes	Rivas	Chavarría	
Daisy	Elizondo	Villalobos	

REGIDORES SUPLENTE:

José B.	Briceño	Cubero	
Mélida	Miranda	Romero	Ausente
Miguel	Lara	Torres	
Digna	Espinoza	Romero	
Enrique	Rojas	Gamboa	Ausente
Zeidi Y.	Ampié	Romero	
Emilio	Ortíz	Ruiz	

SÍNDICOS PROPIETARIOS:

Timoteo P.	Aguilar	Trejos	
Luis E.	Rodríguez	Naranjo	
María	Palma	Mercado	
José L.	Valverde	Mesén	
Alexia M.	Oporta	Mora	Ausente
José E.	Calderón	Vega	Ausente
Alfredo	Ruíz	Jiménez	
Leonardo	Arce	Sirias	Ausente

SÍNDICOS SUPLENTE:

Betsi P.	Segura	Ruiz	
Yerling C.	Orozco	Rodríguez	Ausente
Julio C.	Meneses	Pérez	
Yesenia	Cerdas	Salas	Ausente
Juan	Leal	López	
Raquel	Cascante	Alanis	Ausente
Emily Y.	Torres	Zepeda	Ausente
Thelma Ma.	Brenes	Castellón	Ausente

PRESIDENTE MUNICIPAL: Alvaro Carrillo Alfaro
ALCALDE MUNICIPAL: Juan B. Acevedo Hurtado
SECRETARIA CONCEJO: Liseth Vega López
ASESORA LEGAL CONCEJO: Luisa M. Cisneros Corea

Posteriormente a la comprobación del quórum la Presidencia da por iniciada la sesión, acto seguido somete a consideración el orden del día siendo aprobado de la siguiente manera:

ORDEN DEL DÍA

CAPÍTULO ÚNICO: Atención a las Asociaciones de Desarrollo e Integrales del Distrito de San José de Upala, y Comités de organización comunal quienes expondrán algunos proyectos en pro del desarrollo de sus comunidades, los cuales se desglosan en el siguiente orden:

Oración
ADI Los Ledezma
Comité Pro camino Fátima
Comité San Francisco
Comité las Palmas
Comité de Banda
ADI Popoyoapa

ARTÍCULO 1)

La Presidencia Municipal brinda el espacio en el orden que se ha acordado mediante la agenda.

Sr. Mario Cortes - Vicepresidente de la ADI Los Ledezmas, ver las posibilidades del bacheo de la calle principal de la pulpería hacia el río, tenemos un paso de alcantarilla, estábamos haciendo un cabezal de paso, ocupamos un relleno el bus no pasa. Tenemos el proyecto de la apertura del camino que se hizo de Los Ledezmas – San Bosco.

Sra. Sonia Mora Mejía - Comité Pro caminos de Fátima, los proyectos que habíamos propuesto a la municipalidad es el arreglo de la calle, eso la municipalidad no nos apoya, necesitamos un puente de urgencias, hay discapacitados, no hay paso de peatones ni de vehículos, ya eso lo pedimos se supone que ya estaba, pero no tenemos fecha para el inicio, no nos queremos quedar sin eso.

Sra. Dania Rodríguez - Comité de San Francisco, intervención del camino San Francisco problemas desde la parte de adentro, y alcantarillado que se está cayendo de la Municipalidad nos dijeron que nos iban a hacer la visita pero no sabemos nada.

Sra. Betty Mora Mejía - Comité las Palmas, tenemos problemas con el camino hacia el puente y una alcantarilla que está dañada, después del puente, y de la pulpería para adelante esta la alcantarilla quebrada.

Sr. Benjamín Vargas Flores - Comité de Banda, habíamos hecho petición de instrumentos, nos hemos dado a conocer, tenemos 2 años, hemos salido a representar a la comunidad y a Popoyoapa, tenemos solicitudes a nivel internacional (Nicaragua – Panamá) queremos el apoyo de la Alcaldía, es un proyecto asentado, económicamente hemos estado con ventas para poder solventar esto, se sabe que en este momento no es idóneo por el cambio de gobierno local, o sabemos que va a pasar con esto al cambio, o se da al aire.

Sr. Eduardo Alvarado – Presidente de la ADI Popoyoapa, agradecer por estar aquí reunidos, nos han apoyado con el proyecto de las baldosas de la plaza ese fue el primer proyecto que recibimos de este Concejo, bacheo del camino las palmas, el parqueo del cementerio, y un corredor techado en el cementerio, esos proyectos se han logrado gracias al aporte del Concejo Municipal, y ahora tenemos otros proyectos que aún no se han podido finiquitar, queremos mencionarlos para ver si el concejo nos puede ayudar. Hay proyectos que están presupuestados para realizarse este año, ya fue difícil para ver si les podemos dar seguimiento, este concejo ya casi se retira.

Proyecto de primera etapa de lastreado de aceras, ese proyecto está en camino, posiblemente esta para ejecutarse ya.

También el proyecto del camino a San Francisco que ha estado abandonado, ya casi hay que construirlo de nuevo, está muy deteriorado.

El proyecto de enmallado de la plaza, ese proyecto lo financiamos el material con colaboraciones de la ADI y hemos empezado a trabajar con mano de obra voluntaria, no tenemos recursos para mano de obra calificada (soldadura) queremos que nos ayuden con el pago de la mano de obra, ya tenemos el material.

Proyecto que presentamos y hemos estado esperando el proyecto de un parque y una cancha multiusos, se presentó a inicios de este periodo, es un proyecto importante que tenemos también, hemos estado gestionando desde hace tiempo el proyecto de remodelar este local, se ha prestado para albergue y que está deteriorado, si notamos el techo es de madera y ya cumplió su vida útil, hueco en el zinc, queremos que nos ayuden en dejarlo para el nuevo Concejo planteado.

Otro proyecto es el refugio de vida silvestre de las Camelias, hace tiempo era una reserva se ha perdido, está en mano de la Municipalidad velar por los refugios, que se reinicien gestiones sobre eso.

Otro proyecto fue que nos donaron algunos instrumentos de la banda, la que nos ha ayudado de orgullo, ellos se han esforzado mucho, pero nos hace falta para mejorar, como presidente de la ADI solicito el apoyo para sostener esa banda, que se valore y quede para el próximo periodo.

Esa sería la proyección para este nuevo periodo, y desear éxito en los días que les quedan, y solicitar el compromiso a los que quedan en el periodo siguiente.

Regidor Carrillo Alfaro, el hecho que se haya dado una solicitud no significa un compromiso de la administración o concejo, somos un cantón migrante, cuando me refería a la sesión era de compromisos viejos, habría que ver hasta a donde hay compromisos, y sería irresponsable adquirir compromisos ahorita, en cuanto a lo de la banda es muy conocida, como comisión de cacao estuvimos peloteando que debería de haber participación de varias bandas del cantón, aquí solo es flor de cacao, si no se les abre el espacio es difícil que se les de el espacio, vamos a ver que tiene la junta vial de camino, casi todo se refiere a la 9329, ver si ya está contemplado, de nuestra parte cuenten con nosotros, si hay que tomar un acuerdo.

Sr. Juan Acevedo Hurtado, voy a dar las respuesta en el orden en que participaron los grupos para la ADI Los Ledezmas: el bacheo de la calle principal tiene que darse en este próximo año, ya le toca, es parte de la programación de la UTGV, de la cual me acompañan Roger Ocampo y Edwin Carvajal, el paso de alcantarilla se resolvió se hicieron los cabezales con material de la Municipalidad, mano de obra con el MTSS nos falta completar el relleno para que quede terminado el proyecto, para la entrada de vacaciones, está previsto en el ingreso trabajar en una gran cantidad de proyectos, estamos en proceso de construcción con 9 puentes y 12 tipos de pasos de alcantarilla como estos que al final vienen siendo un puente, con cabezales, rellenos, tenemos una programación para el 06 de enero, con una contratación hacer todos los proyectos que son bastantes. Con el camino los Ledezma el año pasado se hizo la inversión con tractor, con época de verano.

Comité de FATIMA: con la reparación de caminos, se intervino pero hay que volver a intervenirlo, en Fátima para información y del concejo el principal problema es el puente vado, el agua pasa por encima, igualmente está programado en presupuesto del próximo año la construcción de ese puente, si tienen comité de caminos pueden pasar por la UTGV y ahí les tienen la información inclusive de que se va a hacer, tipo de puente, presupuesto ya todo está listo, se entiende con José Ruíz o Robert Corea son quienes ven la parte de construcción de puentes.

Comité San Francisco tenían el proyecto del camino, comité de San Francisco y la ADI plantearon lo del camino de San Francisco, ya está contratado, los compañeros de la UTGV les van a entregar una copia de la contratación después de vacaciones habrá reunión con la ADI y comité y UTGV para la promoción del proyecto, ahí se les explica que se va a hacer, y el nombramiento del fiscal del proyecto por parte de la ADI y comité de camino, todo está listo, falta la formación del proyecto.

Sr. Roger Ocampo hace lectura de la contratación y se les da copia a los del comité y ADI. Esta contratación a solicitud de la ADI se acordó que se va a bajar la altura de las dos cuestas, se contratan la vagonetas y excavadora, se va a dejar esa tierra para parte del relleno de la acera, ahí hay contratación de horas maquinas es para aprovechar los recursos y aplicarlos al otro proyecto, eso es antes de aplicar el material, el back hoe es para limpieza de alcantarilla y cambio de alcantarillas, se tomaron en cuenta las alcantarillas dañadas, ahorita no tenemos existencia de alcantarilla en el plantel, entonces se hará el camino y luego se colocan las alcantarillas. En este momento vamos hacer solo los movimientos de tierra.

Sr. Juan Acevedo Hurtado, la ADI planteó lo de la acera, el proyecto de la acera está contratado y tiene que ver con la tierra que se va a sacar del camino va para la ubicación de la acera, que les den copia de la contratación de la acera, es una acera el lastre por la condición que tienen de momento queda en lastre.

Sr. Roger Ocampo, se les hace entrega de copia de las contrataciones. 200 horas vagonetas, 100 horas excavadoras, 50 horas compactadoras, alcantarillas de 24 pulgadas. La tierra que se extrae de las cuestas del camino de San Francisco se utilizan para relleno en tierra de la acera, en la contratación vienen por horas máquina, las 60 horas niveladoras para conformar, 200 horas vagonetas para acarreo, back hoe salida de aguas en acera y rellenos, compactadora para compactar y para la superficie de acera, 40 metros de alcantarilla es para sacar las aguas de la propiedad y a la ruta nacional, a las salidas de agua que dejó el CONAVI, esta acera se hará al frente de las propiedades a un metro, se va a orientar pegada al derecho de vía subirla a los cabezales y valerla a bajar, en futuro podría ser en concreto, es en lastre.

Sr. Juan Acevedo Hurtado, habrá una reunión para los detalles del proyecto.

Comité Barrio Las Palmas, no entendí cuando hablaba del puente hacia allá porque ese camino hace un año se reparó. Se ponen de acuerdo con Roger Ocampo para que haga la inspección.

Sr. Roger Ocampo – UTGV, sería después de entrada de vacaciones.

Sr. Juan Acevedo Hurtado, en el caso de la ADI Popoyoapa, en mallado de la plaza, mano de obra calificada, habría que ver posibilidades presupuestarias después del 06 de enero 2020, les pediría que plateen la solicitud por escrito después de vacaciones.

Lo de la cancha, les diría que prioricen, el planchel o chancha de cemento está vigente para ser el proyecto que sigue, el salón comunal les recomendaría que este proyecto la Municipalidad no lo puede asumir en su totalidad la obra, si no que deben de plantearlo a diferentes instituciones la Municipalidad en la medida de sus posibilidades pueden colaborar, hay que hacer más gestión, en algún momento teníamos la esperanza que tal vez a través de la CNE, hay que pensar en otras alternativas, la Municipalidad entra en un proyecto como este pero en alianza con otras instituciones, les digo que nos reunamos para diseñar una estrategia y ver a través de cuales se puede gestionar (organizaciones).

Con el refugio de vida silvestre, el Concejo y Municipalidad podría sacar un acuerdo dirigido al MINAE solicitando un estudio de la situación, como Municipalidad en este caso el Concejo podría sacar un acuerdo dirigido a la dirección de vida silvestre y solicitar un estudio de la situación del refugio para poder recuperarlo.

Con los instrumentos de la banda, el comité de banda plateaba la necesidad de más instrumentos que ya habían hecho en otras ocasiones, para los presentes esa banda esta dan do la cara en nuestro cantón, tenemos a la de Popoyoapa y Cuatro Bocas que son las que más salen a hacer presentaciones fuera del cantón, esta banda se inició con la compra de instrumentos con recursos de la Municipalidad, vi que ya le agregaron un

grupo de baile típico, han estado creciendo con el sacrificio de padres de familia dando el acompañamiento a sus hijos, cuando hemos podido hemos financiado transporte, pero para hoy tenía una propuesta al Concejo y es que la banda de Popoyoapa se convierta en banda municipal, dado el esfuerzo, la superación, nacen y poco a poco se van terminando esta banda pasó la prueba, y en vez de disminuir crece y pone en alto el nombre de Upala, y lo vimos en la actividad de fin de año, el apoyo para la parte cultural es un deber de la municipalidad, para tener un mayor respaldo y un representante digno fuera del cantón, y de la Municipalidad les propongo que una declaratoria que se convierta la banda comunal de Popoyoapa en banda de la municipal de Upala, no aplica derogación presupuestaría si no que va en apoyo presupuestario, el apoyo para la compra de más instrumento no hay problema, porque el presupuesto municipal tiene un rubro para compra de equipos – instrumentos con esto cerraría las repuestas.

Regidor Carrillo Alfaro, tenemos conocimiento de muchas bandas que hacen un esfuerzo grande, está la de Delicias, todas dan un apogeo, me gustaría como analizar a los compañeros pronunciarse.

Regidor Rivas Chavarria, diría que es un gesto bueno del alcalde, solicitaría que lo analicemos en comisión.

Regidor Carrillo Alfaro, creo que es una buena opinión es de mucho peso para nosotros, de aquí se nos vienen en cima muchas comunidades, en buena hora que se les ayude con la solicitud y como concejo darles participación, la idea es que en el cantonato no sea solo para flor de cacao, aquí se gastan varios millones con bandas internacionales bonito pero cuando ustedes van a tener la oportunidad, los galardonados son otros, porque no dar la participación a todas las bandas de nuestro cantón, no solo que sea siempre flor de cacao, siempre ellos llevan todo y están presentes en ese tipo de eventos, pienso que es el momento que hagan una solicitud completa al Alcalde de instrumentos, pero para cualquier acuerdo debe de pasar por un dictamen de comisión, e igual lo podemos dispensar pero supongo que en comisión.

El Concejo Municipal por unanimidad acuerda enviar a estudio de comisión el nombramiento de la banda de Popoyoapa como banda municipal.

Joven Benjamín Vargas Flores - Banda Popoyoapa, tengo una duda en si nos convertimos en banda municipal seria como “Desde Popoyoapa la banda municipal de Upala”. Nosotros lo analizaríamos, porque no podríamos ensayar todas las semanas en Upala.

Regidor Carrillo Alfaro, la propuesta es noble y buena, pero también ustedes deberían de analizarlo que tanto les conviene, no es que habrá siempre un recurso fijo, eso abre la posibilidad a todas las comunidades y no se puede negar la oportunidad a nadie. Cuando ocupen transporte el Concejo les puede apoyar, son muchas bandas, las que hay en el cantón, Bijagua siempre sacaba patrocinio para actividades culturales eso era muy dado, hay unos que se favorecen más, hablamos de flor de cacao salen mucho del país, salen a nivel internacional y eso nosotros lo hemos visto, y hay que ser justos, apoyarlos a todos, este concejo no se nos ha dado de negar solicitudes, y el alcalde ha estado anuente.

Síndico Valverde Mesen, en Bijagua murió la banda, estaba entre las mejores, el profesor se fue y no se volvió a organizar.

Regidora Elizondo Villalobos, considero que el ofrecimiento del alcalde es muy noble, pero creo que ustedes deben de analizarlo muy bien porque una banda municipal abarca a todo el cantón, están en la obligación de que si cualquiera persona del cantón decide que quiere ser parte de esa banda y quiere participar estarían en la obligación de dar la oportunidad no cerrarse que es solo Popoyoapa, lo primero que ustedes deben de hacer lejos de que lo veamos en comisión, cuando lo tengan analizado llevan la solicitud al Concejo, la decisión sea de ustedes una vez que la analicen cuando lo tengan claro, nos hacen el comunicado, tienen que estar claros que no es exclusiva de Popoyoapa, hay varios de otras comunidades. Antes de verlo en comisión seria que ustedes primero vean y hagan su análisis, y así lo vemos en comisión.

Sra. Presidenta del grupo de padres de la banda, se tienen gastos de instrumentos, refrigerios, viajes, aparte de ser municipal hicimos solicitudes para instrumentos en dos ocasiones, es reforzar los instrumentos, hemos comprado y otros nos los han prestado en las escuelas, hay pocos instrumentos, dar mantenimiento es caro, ha crecido la cantidad de jóvenes para ingresar a la banda, de aquí es como el 30% de los jóvenes, y el resto son de otras comunidades. Si es comunal o municipal siempre vamos a requerir más instrumentos, no es solo ser municipal, lo que más nos interesa es mantener la banda en pie.

Regidor Carrillo Alfaro, ya el alcalde les dijo que había presupuesto, lleven la lista al Concejo.

Sra. presidenta del grupo de padres, en dos ocasiones se ha hecho la solicitud con la lista, y cotizaciones.

Sr. Juan Acevedo Hurtado, como administración ya tenemos los datos y la idea es fortalecer la band con la compra de instrumentos, tenemos varias bandas pero hay bandas inestables, ahora con la actividad del fin de año en Upala nos dimos cuenta en el estado que está bien consolidada en Upala, la que se considera consolidada es la de Popoyoapa ni en Upala hay una banda estable, la declaratoria es para que estén reconocida por el concejo, lo que ustedes han planteado hay presupuesto general del cual van a tener el apoyo a la entrada de vacaciones la declaratoria lo que busca es un reconocimiento a la estabilidad de la Banda.

Se me olvidó decirle al concejo que tengo conocimiento que ustedes desde hace rato andan con equipo prestado y otros los han comprado con recursos propios.

Regidor Carrillo Alfaro, ya tienen el compromiso con el Alcalde.

Regidora Elizondo Villalobos, seria solicitar al alcalde a manera de presión con la sindica para que a él no se le olvide, esto por la cantidad de compromisos que él tiene.

Regidor Carillo Alfaro, saquen audiencia a mediados de enero al concejo para dar seguimiento y si no se ha hecho efectivo lo podemos hacer mediante acuerdo del concejo, si nos gustaría tener conocimiento de que es lo que están pidiendo, de cuanto requieren.

Se le sede la palabra a unas niñas de la comunidad de Popoyoapa, agradecer al Alcalde por el apoyo, dinero que nos dio para financiar uniformes, de cumplir el sueño de tener una banda, darnos el fondo de no a las drogas. Había dos cantos de jóvenes de las drogas, los jóvenes se integraron al estudio, agradecemos.

ARTICULO 2)

La Presidencia cierra la sesión siendo las once horas con veintiséis minutos.

Alvaro Carrillo Alfaro
Presidente Concejo Municipal

Liseth Vega López
Secretaria Concejo Municipal

UL
